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近年来，甘肃省陇南市成县牢固树立“绿水青山就是金山银山”理念，坚持生态优先、绿色发展，统筹山
水林田湖草沙系统治理，全县森林覆盖率达 47.9%，打造出甘肃省级美丽乡村 14 个。图为风景如画的成县
陈院镇玉泉村。 人民图片网供图

本报记者张林霞 通讯员
钟春燕赣州报道 江西省赣州
市上犹生态环境局日前紧紧围
绕“学党史、办实事、开新局”
的主题，在上犹县黄埠镇南村
农户家中开展了一场别开生面
的“乡间午话”活动，让群众打
开话匣、解开“疙瘩”，密切党群
干群关系。

“此前，家住上犹黄埠工业
园区周边的部分村民向生态环
境局反映，黄埠工业园南区某
企业高耸的排气管长年累月冒
白烟，担心对周边群众身体和
生产生活造成危害，要求我们
展开调查处理。”上犹生态环境
局工作人员黄才文介绍。

群众的需求就是生态环保
工作的出发点。得知这一情况
后，上犹生态环境局第一时间
由局负责人带队组成帮扶组，
深入企业开展帮扶性检查。在

详细了解企业生产运行、
污染防治措施落实情况，
查看污染防治设施运行情
况后，帮扶组对企业各类
污染防治设施提出意见建

议，指导企业进一步加强废气、
粉尘收集治理，对固体废物分
类贮存，督促企业进一步压实
污染防治主体责任。

同时，第三方检测公司对
企业废水、雨水、废气总排口进
行了采样检测。

为及时消除疑问，让群众
吃下定心丸，上犹生态环境局
还邀请企业代表、工业园管委
会领导和镇村干部，在黄埠镇
南村农户家中开展“乡间午话”
活动。

整个活动气氛热烈，群众
代表各抒己见，企业代表诚恳
回应，将企业运行情况及排放
污 染 物 情 况“ 面 对 面 ”进 行
解答。

上犹生态环境局工作人员
用通俗易懂的语言向村民解释
了企业废水废气排放情况，并
拿出近期企业检测报告让大家

查阅，彻底消除疑虑。同时，上
犹生态环境局相关负责人就出
境断面水质、城区空气质量等
情况向村民进行系统介绍，宣
传生态环保相关政策，并就村
民们关注的农村污水治理、农
村耕地污染等问题与大家交流
讨论。

“问题当面说出来，得到当
面的解决，我们不再多想了。”
一些村民说。

据悉，上犹生态环境局在
活动现场还收集问题 3 个，当
场解释 1 个，现场指派相关股
室限期完成工作任务 1 件，现
场对相关责任单位提出工作建
议 1 条 ，形 成“ 我 为 群 众 办 实
事”工作清单事项 1件。

一场“乡间午话”，通过与
群 众“ 面 对 面 ”，架 起“ 连 心
桥”。下一步，上犹生态环境局
将扎实开展好“我为群众办实
事”实践活动，丰富实事清单事
项，建立工作台账并逐条逐项
抓好落实，切实把实事办好、把
好事办实，让人民群众放心、
满意。

一场“乡间午话”架起环保“联心桥”

江西上犹及时消除群众疑问解开“疙瘩”
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生态优先 绿色发展

美丽中国 我是行动者
◆本报记者张铭贤 通讯员艾皆臻郭晓燕

监测、执法、管理……自 2001 年参加环保工
作以来，河北省衡水市生态环境局高新技术产业
开发区分局局长李敬恒曾在多个岗位上历练，成
了生态环保领域的“多面手”。

谈起 20 年的工作经历，李敬恒深有感触，“印
象最深的是，2016 年衡水市空气质量位列全国倒
数第一，为了摘掉污染‘黑帽子’，衡水市委、市政
府提出要强力推进燃煤锅炉淘汰和提升改造工
作。”

在随后的 2017 年，当时还在衡水市生态环境
局桃城区分局工作的李敬恒投身到这场攻坚战
中。一家企业一家企业走访，一个炉子一个炉子
摸底，分类施策推进整治工作。那段时间，辖区内
哪家企业的炉子要淘汰，哪家企业的炉子要提标
改造，李敬恒都了如指掌。

经过近一年的攻坚克难，到 2017 年底，衡水
市辖区 10 蒸吨以下燃煤锅炉实现全面淘汰，比省
定目标任务提前了 1年。

作为一名环保老兵，李敬恒有着扎实的专业
知识，加之多年的环境监测及现场执法工作经验，
使他成为衡水市生态环境执法监管的骨干力量。

一仗接着一仗打，在随后的几年中，李敬恒先
后参与了“散乱污”企业清理整顿、餐饮油烟集中
整治、化工企业整治提升、工业企业全面达标排
放、扬尘综合整治等多个专项行动。

每次执法检查，无论是白天的污染源排查，还
是深夜信访投诉的处理，李敬恒都带头深入一线，
积极担当作为，他用“不查清源头不松手，不解决
问题不罢休”的态度换来了问题的解决，以及企业
和群众的理解支持。

面对繁杂的基层工作，李敬恒没有怨言，“我
们面对的是具体工作，一个一个解决的‘笨办法’
也是最有效的办法，只要打一仗能进一步，积累下
来就会有收获、有改善。”

2019 年 5 月，李敬恒开始主持衡水市生态环
境局高新技术产业开发区分局工作。彼时的衡水
市高新区有工业企业 500 余家，数量多、体量大，
各类企业治污水平参差不齐，并且执法监管力量
有限，是衡水市大气污染综合治理的一个重点
区域。

从基层岗位走上管理岗位，李敬恒认识到，仅
仅“往下跑”，解决一个个具体问题，还远远不够；
必须“往上跑”，借助各级领导和兄弟部门的力量，
凝聚治污合力，才能更好地推进生态环保工作。

坚持两条腿走路，“往下跑”，李敬恒用了短短
一个多月时间，就跑遍了辖区内的重点行业企业，
初步摸清了全区工业企业环境治理现状；“往上
跑”，他多次组织高新区两委班子成员和相关部门集中学习相关环保法律法
规，及时传达国家、省里政策要求，畅通沟通渠道、健全部门协调联络机制，
加快形成了全区齐抓共管的“大环保”工作格局。

为了有效解决执法力量不足问题，李敬恒整合在线监测、分表计电、油
气回收、预警预报等智慧环保系统，建立健全了“一个平台管环保”的环境监
管平台，为精准治污提供了大数据支撑。

2020 年，新冠肺炎疫情使生态环境保护工作面临更大挑战。
“我们积极转变工作思路，从严督严查转向服务指导。”李敬恒介绍说，

“我们积极宣讲政策，对 100 家涉 VOCs重点企业逐一走访，量身定制提标改
造方案，帮助企业争取到更好的环境绩效评级，在重污染天应急减排期间少
限产、少检查、少打扰，为企业发展提供保障。”

在生态环境部门的指导和帮扶下，衡水市高新区橡胶制品制造、铸造等
20 个重点行业共 244 家企业进行了环境绩效评级并实现动态管理，其中获
评 A 级的企业 8家、引领性企业 7家，34家企业纳入生态环境监管正面清单，
这些企业在重污染天气应急响应期间可自主减排、正常生产。

“严督严查也好，服务指导也好，我们督促企业不断提高治污水平的
初心不曾改变。”李敬恒说，通过开展绩效评级，衡水市高新区重点行业
企业治理水平得到了明显提升，为区域大气环境质量改善作出了积极
贡献。
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李敬恒（右一）对企业治污设施开展现场检查。

◆李晓斌 邓学忠吴婧

初夏，湖北省恩施州建始县三里乡
石牌湖畔花红柳绿，游人如织，远远望
去，有人在垂柳下席地垂钓，有人在凉亭
里翩翩起舞，有人举起相机记录美景，好
不热闹。

现在充满 魅 力 的 石 牌 湖 ，几 年 前
却 是 一 个 远 近 闻 名 的“ 大 粪 坑 ”，养 殖
场、屠宰场废水直排湖里，臭气熏天。
近年来，三里乡狠下决心，关停养殖场
和屠宰场，大力治理石牌湖，臭水变清
水 ，荒 地 变 果 园 ，“大 粪 坑 ”变 成 了“网
红湖”。

“养猪场和屠宰场关掉后，我们引
导 群 众 在 石 牌 湖 周 边 种 上 花 果 林 ，春
可 赏 花 ，秋 可 采 摘 ，每 逢 节 假 日 ，游 客
络 绎 不 绝 。”石 牌 湖 专 管 员 、石 牌 湖 村
支部书记黎景锋说，“前几天县长来调
研，准备进一步打造石牌湖，支持建设
环 湖 自 行 车 道 ，将 来 这 里 的 人 气 会 更
旺。”

石牌湖的华丽转身只是建始县生态
环境蝶变的一个缩影。近年来，建始县
创新体制机制，将工作触角延伸到村委
会，确保生态环保工作县里有人督、乡里
有人干、村里有人巡，助推农村生态环境
质量明显改善。

乡里有了“指挥部”

多年以来，地处山区的恩施州绝大
多数乡镇的生态环保办公室牌子都是加
挂在城管、国土等部门，生态环保工作由
相关部门工作人员“捎带”。生态环境部
门在乡镇没有“脚”，环保政策一到乡镇
就“卡脖子”，农村采石场、养殖场乱建乱
排乱堆等生态环境问题时有发生，群众
投诉不断。

如何畅通乡镇生态环保工作“最后
一公里”？能否借鉴县攻坚指挥部的模
式，在乡镇也成立指挥部，统筹协调乡镇
生态环保工作？这成为建始县委县政府
思考的课题。

2019 年，建始县决定在三里乡先行
先试，成立污染防治攻坚战指挥部，由党
委书记任指挥长、乡长任副指挥长，一名
副科级干部专职负责指挥部日常工作，
抽调 5 名干部专职负责环保工作，同时
压实村级干部环保责任，负责本村生态
环保巡查和问题线索上报等工作。

东龙河的管护是三里乡体制机制创
新的成功案例之一。“东龙河在三里乡有
十几公里，穿镇而过。我们将东龙河划
分成十几段，每段由乡直部门负责管护，
指挥部负责统筹协调督办检查。现在的
东龙河，我敢拍着胸脯说，河道里没有一
点垃圾，没有一个排污口。”三里乡污染
防治攻坚战指挥部办公室主任熊紫琳自
豪地说。

2020 年 5 月，建始县委县政府决定
在全县推广三里乡生态环保工作模式。
一个月内，各乡镇都成立了污染防治攻

坚战指挥部，原则上 5 万人以下的乡镇
配备专职工作人员 3-5 名，5 万人以上
的乡镇配备专职工作人员 5-7 名。如今
乡镇生态环保工作有牌子、有章子、有专
人，生态环保工作有了抓手，美丽乡村建
设也迎来了新机遇。

村里有了“环保哨”

罗应波是建始县窑场村驻村第一书
记，他是窑场村污染防治攻坚的见证者，
也是参与者。驻村两年来，他活跃在窑
场村的田间地头，发宣传单、开屋场会、
宣讲法规，把宣传做到群众的心坎上，把
服务送到群众的家门口。

“以前村委会更多关注抓产业发展，
现在不仅要抓发展，还要抓生态环保。
各村委会支部书记是村生态环保工作的
第一责任人，村委会所有成员都要分组
包片负责生态环保的巡查工作。我们就
像哨兵一样，对发现的问题第一时间指
导、第一时间劝解、第一时间报告。”罗应
波表示。

有了“哨兵”把守，曾经困扰建始多
年的秸秆焚烧和小火纸厂问题终于得到
有效解决，15 天关闭 15 家小火纸厂；护
林员不间断巡查，对农村环境污染严防
死守，高污染企业一个都不要，环境风险
隐患发现一个、制止一个；群众身边的环
境问题都能做到早发现 、早 报 告 、早 指
导 ，很 多 环 境 问 题 在 萌 芽 状 态 便 得 到
了 解 决 。 如 今 ，村 里 养 殖 户 的 化 粪 池
建起来了，茶园的有机肥用起来了，焚
烧 秸 秆 的 人 少 了 ，老 百 姓 的 生 活 环 境
更好了。

村民吃上“生态饭”

建始县自然资源丰富，特别是矿产
资源，全县已发现的矿产有 109 种，其中
有开采价值的矿藏就有 20 种。在“靠山
吃山”的念头和利益的驱使下，很多采石
场如雨后春笋般冒了出来，伴随而来的
是矿石开采带来的环境污染问题。

2020 年，建始县全面启动矿山环境
恢复治理，县污染防治攻坚战指挥部统
一安排部署，乡镇污染防治攻坚战指挥
部组织落实，相关部门负责具体实施，对
全县 69家矿山企业进行了关停并转。

绿水青山就是金山银山，绿色环保
理念越发深入人心，不少建始的乡亲们
开始吃上“生态饭”。

高坪镇充分发挥生态环境优势，打
造了集现代农业、休闲旅游、田园生活于
一 体 的 青 花 田 园 综 合 体 ，创 新 型“ 大
学+”乡村振兴模式给乡村注入了无限
活力。三里乡的黄华放弃深圳打工的高
收入，回到家乡建起了藤茶基地，一边种
植藤茶和山茶花，一边开起生态农庄接
待来基地游玩的客人，2020 年仅卖山茶
花苗和藤茶的收入就有 400多万元。

“现在家乡的环境好了，游客也多
了，我想回来自己做老板，把家乡的好东
西卖出去。”黄华说。

如今，现代农业种植、富硒农产品加
工、药材种植、农家乐、旅游商店等特色
产业在建始县遍地开花，老百姓从“吃子
孙饭”变成了“吃生态饭”。面对未来他
们充满信心，他们坚信守护好家乡的绿
水青山，定能收获满满的“绿色”幸福。

县里有人督，乡里有人干，村里有人巡，环境得改善

湖北建始打通乡镇生态环保“最后一公里”

本报记者文雯北京报道 中科
院大气物理研究所 2020-2021 年学
术年会日前在北京举行。来自联合
国环境规划署、生态环境部等 30 余
家 单 位 的 领 导 、专 家 和 研 究 生 等
500余人参加了这次年会。

据悉，年会“天气与气候”分会
场 设 置 了“ 强 风 暴 与 人 工 影 响 天
气”“青藏高原与季风气象学”“极端
气候事件”等专题特邀报告。“大气
物理与大气环境”分会场设置了“大
气物理”“大气化学与大气环境”“碳
氮 循 环 与 碳 中 和 ”等 专 题 特 邀 报
告 。 50 多 位 来 自 中 科 院 、清 华 大
学、北京大学等相关科研机构和高

校的专家学者在报告会上作了专题
特邀报告。

中科院空天信息创新研究院学
术委员会主任、中国科学院院士郭
华 东 在 题 为《地 球 大 数 据 与 2030
可持续发展议程》的报告中表示，
作 为 科 技 创 新 的 重 要 方 面 ，地 球
大数据在可持续发展目标实现中具
有重要作用。

在题为《加快建立促进碳达峰
和碳中和的政策体系》的报告中，生
态环境部环境规划院院长、中国工
程院院士王金南介绍了当前中国面
临的碳达峰、碳中和挑战，并对建立
相关政策体系提出了建议。

本报讯 由中华环境保护
基金会发起、桃花源生态保护
基金会“蓝色倡议”资助建设
的 海 洋 保 护 慢 直 播 小 程 序

“OC 实验室”，近日联合厦门
大学科学团队，在今年 5 月 22
日国际生物多样性日，上线了
2021 年度第一期科普视频课
程——《红树林的智慧生活》。

享有“海岸卫士”“海洋绿
肺”“海洋森林”美誉的红树林
是生物多样性的天堂，是最重
要的海洋生态系统之一。但
对许多人而言，红树林的代名
词仍是未知、神秘。热带沿海
潮间带上郁郁葱葱的红树林
扎根生长，潮起潮落间备受海
浪冲击的红树林又将如何开
启它的智慧生活？在“OC 实
验室”，厦大博士和资深护林
员 与 大 家 一 起 走 入“ 海 岸 卫

士”红树林，共同探索红树林
的智慧生活。

据了解，“OC 实验室”拥
有 11 个 24 小时慢直播入口，
只需轻轻点进小程序，就可以
通过自己的微信端在这一平
台上实时观看海洋各个角落
里正在发生的事。你可以目
睹大澳湾自然海区珊瑚礁中
的鱼儿穿梭，目击象山韭山列
岛的第一批候鸟迁徙，捕捉三
娘湾木兰村的第一缕朝霞，拥
有第一手实时资料。一切你
对海洋的好奇，“OC 实验室”
都能满足。

“OC 实 验 室 ”邀 请 大 家
一起实时监督海洋环境的保
护举措，亲身参与到海洋多样
性的保护之中，为海洋环保做
一次远程的监督员。

徐欣悦 张效琬

一起探秘红树林自然保护地

“OC实验室”首期科普视频课程上线

中科院大气物理研究所举行学术年会
极端气候事件、碳氮循环与碳中和等议题受关注

上接一版

多次被点名，相关问题为
何依然存在？

首先，地方党委、政府思
想认识不到位。被通报的 11
例涉及生活污水和生活垃圾
典 型 案 例 中 ，有 8 例 提 到 了

“重视不够”“重视程度不高”
“不重视”，其余 3 例有“认识
不到位”的表述。

环境基础设施建设涉及
面广、难度大，倘若没有地方
党政领导的高度重视和“一把
手”亲自挂帅，仅靠个别职能
部门推动，力度十分有限。督
察发现，决心“难产”，只批示、
不 落 实 ，甚 至 放 任 问 题 存 在
的，不在少数。辽宁省朝阳市
委、市政府“只听楼梯响、不见
人下来”，污泥无害化处置停
留在会议研究上，一直未落实
到位；广西北海市白水塘垃圾
处理厂多年超负荷运行，市城
管局和企业的报告请示年年
写，却连建应急填埋场都拖了
6年。

二是缺乏系统谋划。生
活污水和生活垃圾治理是一
项复杂、长期的系统性工程，
并 非 一 朝 一 夕 能 够 见 成 效 。
但一些地方缺乏总体规划，底
数基数不清，没有统筹安排，
只是“头痛医头、脚痛医脚”。
这 里 有 黑 臭 水 体 ，就 一 填 了
之；那里河水氨氮过高，就找

捷径，人工加药，看似“药到病
除”，实则“药停病犯”。

三是投入严重不足。环
境基础设施建设资金需求量
大，经费不到位，效果就难有
保障。2017 年至 2020 年，中
央和省级财政安排给云南保
山市用于隆阳区水污染防治
的项目资金达 5.58 亿元，而市
区两级实际用到隆阳区水污
染治理上的仅 1.23 亿元，不到
1/4，致使相关项目难以按计
划实施。

四 是 有 关 部 门 监 管 缺
失。职能部门对生活污水和
生活垃圾处置企业缺乏监管，
履职不力。待到督察组来时，
或急于“甩锅”、撇清责任，或
弄虚作假、试图“闯关”。

4 月 30 日，习近平总书记
在主持中共中央政治局第二
十九次集体学习时强调，要深
入打好污染防治攻坚战，集中
攻克老百姓身边的突出生态
环境问题，让老百姓实实在在
感受到生态环境质量改善。

生活污水和生活垃圾治
理，关乎人居环境，关系民生
福祉，治理是否有成效，老百
姓能够直接感受到。各地党
委政府要下定决心，用啃“硬
骨头”的精神，攻克老大难问
题。要综合施策，制定规划，
明确施工图、时间表，抓实抓
细，落实责任，确保如期完成
督察反馈问题的整改。


